

LA FIESTA DEL TRABAJO

Los obreros capitulinos correspondieron debidamente a la iniciativa del comité organizador de los festejos para celebrar el Día del Trabajo.

Al Match de Foot-Ball y a la repartición de confituras a los niños pobres, concurrieron unas tres o cuatro mil personas.

El último de los actos indicados estuvo admirablemente bello.

Concurrieron a la fiesta no menos de cuatrocientos niños y niñas.

Antes de la repartición de confituras pronunció este bello discurso la señorita Isabel Carvajal, (Garmen Lira).

"Hablo especialmente a los niños, hijos o hermanos de los obreros.

Muchos de vosotros os habéis preguntado lo que significa la fiesta de hoy, que se celebra por primera vez en nuestra tierra.

Es la fiesta de los obreros y significa algo muy sencillo y muy hermoso: ellos la hacen para acercarse y quererse más; para verse juntos en otra parte que en el taller, en donde siempre están con la cabeza inclinada y la cara más de las veces seria, ya porque el trabajo así se los exige, ya porque piensan en las penas del hogar, en el cual quizá la adorada cabaleta de un hijo desahogada por

no es sólo de ellos, que es también de otros que no somos sus compañeros de tareas, porque, es claro, nuestro espíritu se regocija al mirarlos a ellos tan contentos.

Muchos de vosotros que tenéis aquí a vuestro padre ó a vuestros hermanos, mirad sus rostros y veréis cómo parece que los hubiesen lavado esta mañana con alegría; están contentos porque hoy es el día de ellos, el día en el que de diferentes puntos vienen a juntarse para daros un abrazo, para decirse que son hermanos y que así como saben reunirse para el placer, así lo sabrán hacer cuando el dolor de alguno de ellos los llame.

Y oíd una cosa que esta vez os conmoverá mucho vuestros corazoncillos: Figuraos que después irán al cementerio a llevar flores a las tumbas de aquellas obreritas que murieron en la explosión de unos barriles de pólvora el año pasado. Recordáis ese triste suceso? Ellos irán a decirles con sus flores que no las olvidan y que ellos sabrán exigir de los patronos más seguridad en los talleres para evitar nuevas víctimas. También irán a ver a los presos para llevarles un consuelo. Ya veis; aprended de ellos a ser egoístas. En el día de su alegría

organos del cuerpo, y que lo que hoy llamamos delitos, son simplemente anomalías cometidas en un momento de trastorno psíquico, en uno de esos desequilibrios mentales producidos por la diversidad de los factores, que esta sociedad se encarga de fomentar.

Al llegar a estas conclusiones, no podemos menos que pensar: que las cárceles no deben de existir, ó que de existir tendrían que ser muy grandes, para meter en ellas a los malvados con patente ó con títulos de privilegios injustos; es decir a la mayoría de los hombres que se empeñan en sostener este tiránico orden de cosas, pues en las cárceles ni están todos los que son, ni son todos los que están.

Para reparar en algo la injusticia que comete la sociedad con esos infelices, invito a todos los presentes para que les enviemos un pequeño obolo, que irá a dulcificar un tanto las amarguras de aquellos hermanos en desgracia.

Compañeros: La fiesta más hermosa es aquella que deja un recuerdo de satisfacción en la conciencia; las fiestas bacanales donde el hombre apura de un sorbo el cáliz mundanal de los placeres, deja solamente un amargor de decepciones; en esos jolgorios donde retoza tan solo la bestia humana, el espíritu queda entristecido; un algo de pesar es lo que sigue; y es lo que yo juzgo que sea el spleen de los burgueses.

Hagamos que goce la conciencia, que sintamos su alborozo allí en la recóndita morada de nuestros seres; dejémosla pasar por los jardines preciosos de la fraternidad, que aspire el aroma sagrado de las flores divinas del amor, cual los ángeles de los edenes de la Biblia.

Masteron no hizo su permitión en globo; no se lo permitió el fuerte viento que soplabá a esa hora.

A las once de la mañana terminaron los festejos en La Sabana.

El mitin celebrado en la plaza de la Fábrica, estuvo poco concurrido.

Habló don Omar Dengo.

Dijo que: El movimiento emancipador que desde épocas lejanas viene realizando el proletariado universal le comunica en este momento estremecimientos tales a la tierra que parece que ella se preparara para el parto de una humanidad más generosa. afirmó que las transformaciones que ha efectuado la fuerza del pensamiento, impulsado en turbulentas edades por soplos vigorosos del espíritu revolucionario, apenas han alterado en lo externo la arquitectura social, pero que en lo interno, bajo la tierra en que el edificio descansa se conserva siempre tan voraz como antes el espíritu funesto que esclaviza y denigra a los hombres. Que la aspiración mejor definida del criterio libertario contemporáneo y la necesidad que con mayor fuerza se sienta, con una aspiración transformada y una necesidad de cambio, que se condensaría sin duda muy pronto en la creación de una vida social más apta para desenvolver las altas capacidades espirituales de la humanidad, en forma que ella sea sobre todo absolutamente libre.

Nego y califico de mentida y pobre la conquista que a la Revolución Francesa se le atribuye. La igualdad existe, dijo, en cuanto a que la barbarie no ha desaparecido. La Fraternidad en cuanto a que existe el mismo contubernio que siempre ha habido entre el poder político y el poder del oro; la Libertad en cuanto a que continúan quedando impunes todos los atropellos que la preferencia viola los derechos del débil.

Sus declaraciones más aplaudidas fueron la de que sólo el dolor, la miseria y la esclavitud, no han disfrutado sus moles de manufacturación; y la de que la piratería de antiguas épocas, abandonó los mares para trasladarse al buleto de las grandes instituciones bancarias. Se defendió el título de la revolución de se han desarrollado, que nosotros hemos llegado a comprender que el credo, órgano del pensamiento, está expuesto a trastornos como los demás



GRUPO DE OBREROS EN MOMENTOS DE LA REPARTICION DE CONFITES A LOS NIÑOS POBRES.

construimos el progreso y lo defendemos de sus enemigos. Juró por nuestro señor don Quijote que no decía mentira y en comprobación recurrió a citas de grandes agitadores obreros, las cuales calificó de preparatorias de lo que en el futuro conmoviera el Globo con su triunfo, simbolizado en el estandarte del cielo y contenido en la doctrina de la luz del sol.

Invitó a los obreros a continuar conmemorando el 1.º de Mayo, y a luchar, ya no por la conquista del pan con el sudor de la frente, sino a la conquista de la libertad, por la exaltación del espíritu.

Terminó sin concluir su discurso, por causa de la intensa emoción y del cansancio de la voz, diciéndome que en cambio de una flor en la solapa ó en la cabellera de una novia, se lleva, como recuerdo una sonrisa en los labios y un poco de alegría en el corazón.

Luego los obreros visitaron la Penitenciaría, donde hicieron obsequio a los reos; y en la tarde fueron a visitar las tumbas que guardan los restos de buenos obreros.

El baile de los zapateros fue una fiesta cuita; hubo gran animación y orden perfecto.

Y, eso, señor reportér, lo conseguí yo.

eran los dos y diez, y don Maximino pasó al Salón del Congreso para abrir la sesión.

QUEDA ABIERTA LA SESION.—LECTURA DEL ACTA.—LAS BARRAS.—MNUENCIA Y NADA DE POLITICA.

En las barras, poca gente. Faltaron algunos diputados. Temprano principiamos. Pero, (que les puede importar eso a ellos?) Siempre recibían la Dieta!

Abierta la sesión, González Rucaavato lee el acta de la sesión que es aprobada.

En ella no consta ni un sólo de los incidentes ocurridos en aquella sesión. Lo celebramos, no hay que dejar huellas para la historia.

Que dirán de nosotros las generaciones futuras? —Caramba! qué padres y abuelos nos hemos cargado! exclamarán atropellados al cruzarse de esas cosas donde los papitos pequeños han jugado papel tan importante.

Si, yo aplaudo el tino y la presencia de los Secretarios del Congreso, al no hacer en el acta alusión a los incidentes parlamentarios del domingo.

Y ahora, al grano.

Se leen tres proyectos de ley, que pasaron a comisión.

Uno del doctor Guevara sobre créditos para créditos, terminados edictos públicos en Maricao, Grecia y La Unión.

Otro de la Facultad Médica, para reglamentar el servicio de los indios forestes, lo que es de argentina necesidad.

Si algún asunto conviene estudiar y reglamentar, es ese. Se quiere establecer, entre otras cosas, que no obstante ser del libre nombramiento del Ejecutivo los Médicos Forenses no puedan ocupar medicaturas sin previo examen.

—Y yo que tenía la idea de que todo médico para ingresar a la facultad y ejercer la profesión tenía que rendir examen! dije a un médico diputado.

—Se hace readily exámenes a todo médico que quiera incorporarse y que no sea centroamericano.

—Ah! ya caigo; por lo de los "chefs" (tragedos de mafias) —Eco... —Entendido, magnífica disposición por clara.

La misma Facultad pide un auxilio ó subvención de 400 co-



MOMENTOS EN QUE LA SEÑORITA ISABEL CARVAJAL PRONUNCIA SU DISCURSO

la enfermedad en una almohada y si no es la de un hijo es la amada esposa ó la venerable de la madre ó porque lo que se gana no alcanza y la miseria anda rondando la casa.

Ya veis todo esto es tan triste! Por eso ellos, los obreros, quieren verse alegres bajo la gloria del sol y del cielo y sentirse hermanos en otros campos que en los del trabajo y los del dolor. Muchas veces habéis estado en fiestas que se hacen exclusivamente para los niños de las escuelas y yo quisiera saber al entouces a algunos de vosotros, pequeños obreros (como os llama Edmundo de

quieren dar un pedacito de ella a todos los que safren. Y no creáis es un día de fiesta sólo para los obreros de nuestro país: hoy es el día de fiesta de casi todos los obreros del mundo. En este momento, en muchas grandes ciudades, miles de ellos desfilan por las calles, con los rostros risueños y los coracanes alborozados, sintiéndose como los nuestros, hermanos de todos los obreros de la tierra.

No os parece que esta fiesta es como una cinta de colores encendidos que estrecha dulcemente en un lazo de amor a todos los trabajadores que se juntan en ella?

Y los obreros de otros países, también vendrán hijos, esposas, madres, hermanos, y amigos para todos los cuales es hoy como para todos nosotros a los que nos une algún afecto con los obreros aquí reunidos, un día de placer.

Pensad y decidme si no sentís en vuestro interior, un estremecimiento de ternura al imaginar cuántos rostros sonrientes hábrá en este instante bajo la luz dorada del sol por esta fiesta de los obreros?

Y esta noche cuando vuestros padres, hermanos, abuelos, regresen al hogar, bisabuelos en la frente amorosamente, decidles que os sentís orgullosos de ellos y que como ellos queréis ser fraternales con vuestros

Mandémosle un regalo; una muestra de solidaridad a los obreros que sufren ca la flor de las prisiones, una flor de carino.

Ellos cuando lloran sus dolores, no lloran por el rigor de sus verdugos; no lloran por la aspereza del lecho donde pasan sus noches; ens noches terribles, en que aspiran por la compañía y sus hijos abandonados en el hogar lejano. Ellos lloran ante el fantasma del deshonro; sufren al pensar que la sociedad, que los hombres de afuera, los mirarán a su salida como á seres despreciables; á ellos no los alige tener que comer el pan negro y amargo que les dan para prolongar su existencia, desgraciada, lo que los desprecia, sino los que desprecian, es el verde señalado por el dedo trágico de la sociedad que los estigmatiza como malos.

Pues esa flor de carino de que os hablé antes vendrá a decirles tanto como esto: "Queridos hermanos, nosotros los obreros con un criterio más avanzando que los jueces con sus caducas leyes, hemos comprendido que ustedes no son responsables de los delitos de que se acusa, sino las sociedades dondes se han desarrollado, que nosotros hemos llegado a comprender que el credo, órgano del pensamiento, está expuesto a trastornos como los demás

que con mayor fuerza se sienta, con una aspiración transformada y una necesidad de cambio, que se condensaría sin duda muy pronto en la creación de una vida social más apta para desenvolver las altas capacidades espirituales de la humanidad, en forma que ella sea sobre todo absolutamente libre.

Nego y califico de mentida y pobre la conquista que a la Revolución Francesa se le atribuye. La igualdad existe, dijo, en cuanto a que la barbarie no ha desaparecido. La Fraternidad en cuanto a que existe el mismo contubernio que siempre ha habido entre el poder político y el poder del oro; la Libertad en cuanto a que continúan quedando impunes todos los atropellos que la preferencia viola los derechos del débil.

Sus declaraciones más aplaudidas fueron la de que sólo el dolor, la miseria y la esclavitud, no han disfrutado sus moles de manufacturación; y la de que la piratería de antiguas épocas, abandonó los mares para trasladarse al buleto de las grandes instituciones bancarias. Se defendió el título de la revolución de se han desarrollado, que nosotros hemos llegado a comprender que el credo, órgano del pensamiento, está expuesto a trastornos como los demás

que con mayor fuerza se sienta, con una aspiración transformada y una necesidad de cambio, que se condensaría sin duda muy pronto en la creación de una vida social más apta para desenvolver las altas capacidades espirituales de la humanidad, en forma que ella sea sobre todo absolutamente libre.

Nego y califico de mentida y pobre la conquista que a la Revolución Francesa se le atribuye. La igualdad existe, dijo, en cuanto a que la barbarie no ha desaparecido. La Fraternidad en cuanto a que existe el mismo contubernio que siempre ha habido entre el poder político y el poder del oro; la Libertad en cuanto a que continúan quedando impunes todos los atropellos que la preferencia viola los derechos del débil.

Sus declaraciones más aplaudidas fueron la de que sólo el dolor, la miseria y la esclavitud, no han disfrutado sus moles de manufacturación; y la de que la piratería de antiguas épocas, abandonó los mares para trasladarse al buleto de las grandes instituciones bancarias. Se defendió el título de la revolución de se han desarrollado, que nosotros hemos llegado a comprender que el credo, órgano del pensamiento, está expuesto a trastornos como los demás

ACABA DE RECIBIR
UN PRECIOSO SURTIDO
DE ENCAJES DE GUIPURE

Gran Baratillo en **La Fama**
HERRERO Hnos.
Además gran surtido de chaquetas y pañolones de china

TELAS ESPECIALES
PARA ENAGUAS TAILLEUR,
EN NEGRO Y EN COLORES